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FUNDAÇÃO GILBERTO FREYRE/ACERVO

DIVULGAÇÃO

Sob forte pressão, o presidente da Petrobras, José Mauro Ferreira

Coelho, renunciou ao cargo. Ele foi o terceiro gestor a cair

durante o governo Jair Bolsonaro - que atravessa uma forte crise

política em consequência dos reajustes consecutivos nos preços

do diesel e da gasolina. A nomeação do sucessor, Mario Caio

Paes de Andrade, será decidida pelo conselho. Interinamente, a

presidência será exercida pelo diretor executivo de Exploração e

Produção da empresa, Fernando Assumpção Borges. Economia 6

Caimais um
presidente
da Petrobras

AVIDA REAL

DE GILBERTO

FREYRE

Mario Helio Gomes

lança hoje o livroA

história íntima de

Gilberto Freyre.

Viver 8

Crise

O Governo de Pernambuco autorizou a imunização contra a Covid-19 para mais uma

faixa etária, com as opções de Astrazeneca, Janssen ou Pfizer. Vida Urbana 13

Quarta dose para

faixa dos 40 anos

REAÇÃO

Turismo juninomovimenta
R$ 433milhões no estado
Aexpectativa é quePernambuco receba 880mil visitantes

durante os festejos de junho, igualando-se ao patamar

anterior à pandemia. Economia 5

Univaja e
ministro vão

ao Senado
Comissão criada

vai acompanhar os

desdobramentos da

violência na Amazônia.

Outras autoridades serão

convidadas. Giro 7

AMAZÔNIA

Ministro diz
que militares
vão fiscalizar
Paulo Nogueira pediu ao

presidente do TSE, Edson

Fachin, que facilite “a

coordenação das ações

que efetivem a aludida

participação”. Política 4

ELEIÇÕES
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Neste outono de 2022, no Brasil,

primavera em Portugal, devemos ce-

lebrar o ano do Bicentenário da Luso-

fonia como ela é conhecida hoje: essa

riqueza da variedade da língua por-

tuguesa, através da qual se expressa

uma variedade de culturas e não mais

apenas a cultura portuguesa.

A lusofonia nasceu há exatos 200

anos, quando, na primavera de Coim-

bra, surgiu um pequeno livro de poe-

sias intitulado Poemas oferecidos aos

amantes do Brasil. Seu autor era o jo-

vem estudante em leis, de 25 anos,

nascido em 8 de setembro de 1796,

em Santo Amaro de Jaboatão (PE), Jo-

sé da Natividade Saldanha.

Nasceu com o livro a lusofonia li-

terária: era a primeira vez que se ex-

pressava em um português literário

a certeza de não ser português. Tra-

zia o livrinho as primeiras poesias pa-

trióticas brasileiras - as Odes a Hen-

rique Dias, Felipe Camarão, Fernan-

des Vieira - e as primeiras lamenta-

ções sobre a sorte dos heróis de 1817,

que primeiro instauraram no Brasil

uma pátria nova, cantando os louros

de uma nacionalidade outra que não

a portuguesa. Cantava-se em portu-

guês, pela primeira vez, a consciên-

cia de uma nacionalidade brasileira.

Nascia a lusofonia, essa variedade da

língua portuguesa como expressão

consciente de outras culturas.

Durante a colônia, autores portu-

gueses, nascidos em Portugal ou no

Brasil, cantaram as belezas do Bra-

sil e feitos gloriosos em nossa terra:

a ilha de Itamaracá e a da Maré, Vi-

la Rica, mulatas e juízes travessos,

as guerras jesuíticas, até a bela Marí-

lia, a bela Glaura e outras belas. Mas

eram portugueses cantando coisas

de um pedaço ultramarino de Por-

tugal. Não eram brasileiros.

Com a poesia de Natividade Sal-

danha, porém, expressa-se em por-

tuguês um nacionalismo brasileiro

e nasce a lusofonia. A semente plan-

tada por Natividade Saldanha vinga

fértil no Império e se consolida, com

José de Alencar.

No século 20, as insurgências das

colônias africanas e a consolidação

de suas independências, vertidas em

um português de expressão africa-

na, consagrariam o vigor universal

da lusofonia em seus diversos fala-

res portugueses.

Hoje, a lusofonia é uma riqueza

crescente que compartilhamos com

outros 8 países no seio da Comunida-

de dos Países de Língua Portuguesa.

Nunca foi tanta a variedade de auto-

res portugueses e africanos de língua

portuguesa em nossas livrarias. E es-

sa riqueza nasceu há exatos 200 anos,

com os Poemas oferecidos aos amantes

do Brasil, do poeta mulato pernambu-

cano José da Natividade Saldanha, es-

tudante de Coimbra, revolucionário

Common law (a tradição anglo-ame-

ricana) e civil law (a tradição roma-

no-germânica ou continental) são

as duas grandes famílias jurídicas

do Ocidente, cada qual com origem

e desenvolvimento próprios. Apesar

da progressiva interação entre elas,

não se pode ainda negar a realidade

de tal dicotomia.

Isso implica um modo diferente de

enxergar o direito pelos juristas – e,

sobretudo, pelos seus “operadores” –

de uma e outra família. Como diz Jo-

sé Luis Vasquez Sotelo (em A jurispru-

dência vinculante na common law e na ci-

vil law, que consta do livro Temas atuais

de direito processual ibero-americano, Fo-

rense, 1998), “o direito do common law

tem tido sempre para os juristas do

continente europeu um aspecto mis-

terioso, por sua falta de Códigos e de

grandes leis e por estar baseado na ex-

periência”. Por sua vez, “é conhecida a

expressão que alude a que, se um ju-

rista inglês se aventurasse na região

da filosofia jurídica do Continente, se

acharia como um estrangeiro em um

país estranho, com homens que lhe fa-

lam um idioma desconhecido (...)”. Há

um certo exagero aí, reconheçamos,

sobretudo nos dias de hoje, com a glo-

balização e interação digital que vive-

mos. Mas algumas diferenças eram e

ainda o são, em boa medida, curiosas.

Darei dois exemplos quanto ao mo-

do de pensar e à formação dos juris-

tas do common law.

Quanto ao modo de pensar, sobre-

tudo no passado, era bem nítida a dis-

tinção entre o operador do direito do

common law e o do civil law. Naquele,

os operadores do direito (juízes, ad-

vogados etc.) consultavam quase que

exclusivamente os precedentes judi-

ciais; neste, a legislação. E não há dú-

vida de que, ainda hoje, o modo de

pensar do juiz do common law é dife-

rente do modo de pensar do juiz do ci-

vil law. A Inglaterra continua sendo o

principal exemplo disso, como expõe

Sotelo: “Quando um jurista inglês es-

tuda a solução aplicável consultando

Natividade Saldanha eoBicentenário . . . da Lusofonia

A formação no foro

Gonçalo Mello Mourão *

Marcelo Alves Dias de Souza *

goncalo.mourao@itamaraty.gov.br

opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

de 1824, banido do Brasil por repu-

blicano e morto no exílio, em 1832,

na flor de seus 36 anos.

Em um de seus poemas, proclama-

va: “soltando a voz em não somenos

cantos / dei claro nome à Pátria”. A

Pátria era o Brasil, não era mais Por-

tugal. Era a primeira vez que se dava,

em português, claro nome a uma pá-

tria outra que não Portugal: nascia a

lusofonia como a que temos hoje. Ce-

lebremos, portanto, por estes dias, o

bicentenário da lusofonia, o bicente-

nário do nascimento da variedade de

nossa doce língua portuguesa.

* Ex-embaixador do Brasil junto à

ComunidadedosPaísesdeLíngua

Portuguesa (CPLP)esóciodo Insti-

tutoArqueológico,HistóricoeGeo-

gráfico Pernambucano (IAHGP)

metódica e conscientemente as cole-

ções de precedentes, após encontrar a

solução, ele se pergunta se aquele pon-

to de vista terá sido modificado por al-

guma lei, consultando para isto o con-

junto da Legislação. Um jurista de civil

law busca, no Código ou na lei, a solu-

ção para o caso em questão. Um juris-

ta do common law somente vê, na lei,

as possíveis exceções à solução dada

pelos precedentes vinculativos. Dis-

so, ademais, resulta uma consequên-

cia importante: os statutes ou leis em

sentido estrito, já que são regulamen-

tações de exceção, devem ser interpre-

tadas restritivamente”.

E quanto aos EUA, registra Eduard

D. Re (em Stare Decisis, artigo publi-

cado na Revista Jurídica, n. 198, abr.

1994) que Benjamin N. Cardozo (1870-

1938), célebre Justice da Suprema Cor-

te, disse: “a verdade é que muitos de

nós, criados nas tradições do common

law, encaramos a legislação com uma

desconfiança que podemos deplorar,

mas não negar”. E que Harlan F. Stone

(1872-1946), outrora Chief Justice (Pre-

sidente) afirmou, sobre essa descon-

fiança, que “os tribunais do common

law têm dado relativamente pouco re-

conhecimento à legislação, enquan-

to ponto de partida para formação de

suas decisões, se a compararmos à for-

ça que emprestam aos precedentes”.

Outrossim, e até mais curiosamen-

te, os grandes juristas do common law,

em regra, tiveram sua formação no

foro e não nas universidades. A maior

prova disso é que, dentre os “antigos”,

os maiores tratadistas do direito in-

glês foram exatamente os grandes

juízes. Basta lembrar Bracton (1210-

1268), Edward Coke (1552-1634) e Wil-

liam Blackstone (1723-1780), este sem-

pre reverenciado, quando se fala do

common law, por sua obra Commentaries

on the law of England (1765-1770). Quan-

to ao direito americano é impossível

falar dele sem mencionar juízes co-

mo John Marshall (1755-1835), Oliver

Wendell Holmes Jr. (1841-1935) e Ben-

jamin Cardozo, entre outros.

Aliás, lembra Sotelo que Roscoe Pou-

nd (1870-1965) quis expressar “a con-

traposição entre os dois sistemas afir-

mando que, enquanto o Direito an-

glo-americano é um Direito dos Tri-

bunais, cujos oráculos são os Juízes,

o do Continente é um Direito de Uni-

versidades, cujos oráculos são os Pro-

fessores. A diferença metodológica po-

de ser representada claramente con-

trapondo-se um ‘Direito de Juízes’ a

um ‘Direito de Catedráticos’”.

Bom, vocês poderiam me contra-

por citando o próprio Roscoe Pound,

que foi um professor. E um gigante.

Ou mesmo Lon Fuller (1902-1978), Her-

bert Hart (1907-1992), Jonh Ralws (1921-

2002) ou Ronald Dworkin (1931-2013).

Mas esses últimos foram sobretudo fi-

lósofos e não “operadores” do direito.

E são mais modernos. Quase de hoje.

E as coisas mudam, sabiam?

* ProcuradorRegionaldaRepúbli-

ca. Doutor emDireito (PhD in Law)

peloKing’s College London –KCL

Common law e civil law são

as duas grandes famílias

jurídicas do Ocidente,

cada qual com origem e

desenvolvimento próprios



Posse noTJPE teve Paulo
Câmara e João Campos
Durante a cerimônia, realizada ontem, foram empossados Isaías Andrade

Lins Neto, Paulo Romero de Sá Araújo e Gabriel de Oliveira Cavalcanti Filho

O
governador Paulo Câ-
mara e o prefeito do
Recife, João Campos,

prestigiaram, ontem, a posse
solene de três novos desembar-
gadores do Tribunal de Justiça
de Pernambuco (TJPE). Os ma-
gistrados empossados são Isaías
Andrade Lins Neto, Paulo Ro-
mero de Sá Araújo e Gabriel
de Oliveira Cavalcanti Filho. A
cerimônia também marcou a
despedida dos desembargado-
res José Carlos Patriota Malta e
Alfredo Sérgio Magalhães Jam-
bo, em virtude das suas respec-
tivas aposentadorias.

“Desejo sucesso na nova mis-
são aos três novos desembar-
gadores. É um trabalho impor-
tante em favor do povo de Per-
nambuco e da Justiça. O tribu-
nal está de parabéns por seguir
como referência no Brasil e, ao
mesmo tempo, garantir o esta-
do democrático de direito fun-
cionando em harmonia”, frisou
Paulo Câmara.

Isaías Andrade Lins Neto - Nas-
ceu em 2 de abril de 1970, no
município de Jacobina, na Bah-
ia. Graduou-se em Direito pela
Universidade Federal da Bahia
(UFBA), e fez especialização em
Direito Público e Privado na Uni-

versidade Federal de Pernambu-
co (UFPE). Iniciou a carreira co-
mo magistrado na Comarca de
Tabira, em 1992. Desde 2004 é
juiz titular da 33ª Vara Cível –
Seção A. O magistrado foi eleito
por unanimidade, pelo critério
de merecimento, no dia 18 de
outubro de 2021, para ocupar a
vaga decorrente da aposentado-
ria do desembargador José Fer-
nandes de Lemos, ocorrida em
23 de junho deste ano.

Paulo Romero de Sá Araújo -
Nasceu em 5 de agosto de 1952,
na cidade de Salgueiro, no inte-
rior do estado. Em 1977 se for-
mou em Direito pela Universi-
dade Federal de Pernambuco
(UFPE). Ingressou na magistra-
tura na Justiça estadual pernam-
bucana em 14 de abril de 1983. A
primeira comarca em que exer-
ceu a titularidade como juiz foi
Parnamirim, a qual acumulou
o exercício do cargo no municí-

pio de Serrita. Em 1998, iniciou
o cargo de juiz na 7ª Vara de Fa-
mília e Registro Civil da Comar-
ca do Recife, local em que exer-
ceu a magistratura até ser elei-
to desembargador, totalizando
23 anos nesta última unidade.
Foi eleito desembargador, pelo
critério de antiguidade, no dia
21 de fevereiro deste ano, em
razão da aposentadoria de Ro-
berto da Silva Maia.

Gabriel de Oliveira Cavalcan-
ti Filho - Nasceu em 11 de agos-
to de 1965, no Recife. Ele é gra-
duado em Direito pela Faculda-
de de Direito do Recife, da Uni-
versidade Federal de Pernam-
buco (UFPE). Começou o exer-
cício da magistratura em de-
zembro de 1991, na Comarca de
Ibimirim. Depois, passou pelas
comarcas de Inajá, Alagoinha,
Pesqueira, Jaboatão dos Guara-
rapes, chegando à Comarca do
Recife atuando ultimamente
como juiz titular na 24ª Vara
Cível da Capital, Seção A. Foi
escolhido através do critério
de merecimento, no dia 25 de
abril deste para ocupar a va-
ga decorrente da aposentado-
ria do desembargador Jovaldo
Nunes, ocorrida em 21 de mar-
ço deste ano.
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Cerimônia também

marcou a despedida

de José Carlos Patriota

Malta e Alfredo Sérgio

Magalhães Jambo
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Diario político

Cidadania
Ação da Corregedoria e Ouvidoria do Tribunal de Justiça de

Pernambuco (TJPE), intitulada Mutirão da Cidadania, vai pro-
mover as emissões de 2ª vias de Registros Civis de nascimen-
to, casamento e óbito para as pessoas que tiveram a residên-
cia atingidapelas chuvasqueprovocaramestadodeemergên-
cia em váriosmunicípios de Pernambuco nos últimos dias. Os
primeiros municípios a serem contemplados pelo Mutirão do
Cidadão serão Recife, Jaboatão dos Guararapes, Olinda, Pau-
lista e Camaragibe. “Pensar que a pessoa não tem direito nem
a um documento que é o que representa a cidadania, é triste.
(...) Começamos a operar na próxima segunda”, garante o de-
sembargador Ricardo Paes Barreto. Após a realização na RMR
as ações na Zona daMata Norte e Sul serão iniciadas.

Tradição
O pré-candidato a deputa-

do federal Pedro Campos

(PSB) foi ver de perto o São

João da Capital do Forró.

Junto comaesposaAugus-

ta Carneiro, em Caruaru, o

filhodoex-governadorEduar-

doCampos esteve andando

pelas ruas e polos juninos.

Pedro também encontrou

com lideranças históricas

que remontam ao arraesis-

mo, a exemplo de Laura e

JorgeGomes e, no camaro-

te daPrefeitura deCaruaru,

foi recebidopeloprefeitoRo-

drigo Pinheiro.

No Sertão
Menos de um mês depois

de cumprir agenda no Ser-

tão do São Francisco, Ra-

quel Lyra (PSDB) volta à re-

gião amanhã para progra-

mação em Petrolina e Afrâ-

nio.Oconvitepartiudosseus

correligionários na região, o

pré-candidato a deputado

federal, Guilherme Coelho,

e os pré-candidatos a esta-

dual Lucinha Mota, Allan

Maux e Gabriel Menezes. A

programaçãoconta comre-

uniões comprodutores, fei-

ra de caprinos e ovinos, en-

contros políticos e até uma

passagemnopátio de even-

tos para acompanhar a fes-

ta junina em Petrolina.

Carga
Apré-candidata ao governo

doestadoMaríliaArraes(SD)

cravou o deputado federal

SebastiãoOliveira, umadas

lideranças de Serra Talha-

da, comoseucandidatoa vi-

ce, mas a prefeita do muni-

cípio,Márcia Conrado (PT),

fechou o apoio a Danilo Ca-

bral (PSB). Márcia vai pro-

mover um grande ato polí-

tico hoje para receber o so-

cialistaemsuacidade.Ages-

tora, uma liderança em as-

censão no cenário pernam-

bucano, destacou que vai

“dar carga em Danilo”.

Vai anunciar
O pré-candidato ao gover-

no do estado Miguel Coe-

lho (UB) vai anunciar, na

próxima semana, a sua vi-

ce na chapa majoritária. A

data está sendo decidida e

a expectativa do grupo po-

lítico é fazer um grande ato

no Recife.

Entrevista
O líder do governo na Câ-

mara doRecife, Samuel Sa-

lazar (MDB), será entrevis-

tado hoje, a partir das 9h,

na Rádio Clube AM 720. A

transmissão é simultânea

pelos canais Diario de Per-

nambuco no YouTube e no

Facebook.

_00303_0www.diariodepernambuco.com.br/politica
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Governador

desejou

“sucesso na

novamissão”



Eleição será
fiscalizada
pormilitares
Ministro da Defesa pediu ao presidente do TSE,

Edson Fachin, que facilite “a coordenação das

ações que efetivem a aludida participação”

E
mumnovoofício,ominis-
trodaDefesa, PauloSergio
Nogueira, disse ao presi-

dente do Tribunal Superior Elei-
toral (TSE), Edson Fachin, que a
fiscalização da votação das elei-
ções de outubro deve acontecer
de forma conjunta pelas entida-
des fiscalizadoras e que vai indi-
car militares para a missão. No
documento, Nogueira lembrou
que a medida é uma resolução
do próprio TSE.

“Informo que, à luz do dis-
posto no art. 6º da Resolução nº
23.673-TSE, de 14 de dezembro
de 2021, a participação das For-
ças Armadas como entidades
fiscalizadoras do sistema eletrô-
nico de votação dar-se-á de for-
ma conjunta, por intermédio de
uma equipe de técnicos milita-
res, cujos nomes serão encami-
nhados a esse Tribunal oportu-
namente”, escreveu o ministro.

Paulo Sergio Nogueira pede
para Fachin “facilitar a coorde-
nação das ações que efetivem a
aludida participação” e que o mi-

O presidente do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE), Edson
Fachin, defendeu, novamen-
te, a lisura do processo elei-
toral brasileiro e a participa-
ção dos observadores interna-
cionais durante o pleito. Para
o magistrado,
o assunto não
é um tema de
interesse “de
direita, de es-
querda ou de
centro”, mas
de relevância
institucional.

“O sistema
eleitoral não
é um tema de
direita, de es-
querda ou de
centro. É um
assunto insti-
tucional, de
Estado, que perpassa os di-
ferentes governos e que está
definido pela Constituição e
pela legislação corresponden-
te, e que cabe à Justiça Eleito-
ral aplicar”, afirmou.

A declaração foi dada ontem

em uma reunião virtual com
integrantes da União Intera-
mericana de Organismos Elei-
torais (Uniore) sobre o envio
da Missão de Observação Elei-
toral da entidade para acom-
panhar as eleições deste ano.

O ministro
Alexandre de
Moraes, vice-
-presidente
do TSE, desta-
cou que a Jus-
tiça Eleitoral
completou 90
anos de cria-
ção. “Desde
a ponta até
o TSE, a Jus-
tiça Eleitoral
atua para ga-
rantir a sobe-
rana vontade
popular. E ela

verifica essa vontade de ma-
neira transparente e rápida,
divulgando os resultados de
todos os cargos eletivos no
mesmo dia do pleito”, dis-
se. (Luana Patriolino, do Correio

Braziliense)

A ministra do Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) Maria Clau-
dia Bucchianeri rejeitou uma
ação do PL, partido do presi-
dente Jair Bolsonaro, que pe-
dia a condenação do PT e do
ex-presidente Luiz Inácio Lula
da Silva por propaganda elei-
toral antecipada, por conta do
evento “Psol com Lula 2022”,
ocorrido no dia 30 de abril.

A sigla de Bolsonaro pedia
a aplicação de multa de R$ 25
mil. Nos autos, o PL argumen-
ta que o Psol formalizou a pré-
-candidatura do petista à Pre-
sidência da República e que o
ato é ilícito. Para Bucchianeri,
o partido não apresentou pro-
vas concretas de que se trata

de uma campanha antecipada.
“O Partido Liberal não indi-

cou os eventuais responsáveis
pelos atos que ele próprio ques-
tionou nem mesmo o pré-can-
didato supostamente benefi-
ciário, limitando-se a apontar,
como representado, apenas o
PT, que não foi o organizador
do evento alegadamente irre-
gular e que não teve qualquer
participação na narrativa fáti-
ca construída na petição ini-
cial, não se enquadrando, por-
tanto, nem como responsável
e nem mesmo como beneficiá-
rio das supostas irregularida-
des descritas”, escreveu a ma-
gistrada. (Luana Patriolino, do

Correio Braziliense)
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“Estarei defendendo a democracia”

Edson Fachin defende
processo eleitoral

TSE rejeita ação do
PL contra o PT e Lula

TEBET

DEMOCRACIA

PROPAGANDA
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O sistema eleitoral
não é um tema de
direita, de esquerda
ou de centro. É um
assunto institucional,
de Estado”

Edson Fachin,
presidente do TSE

Ministro frisou

que amedida é umaque amedida é uma

resolução do TSEresolução do TSE

nistro indique um servidor do
da Justiça Eleitoral “como pon-
to de contato para a equipe su-
pramencionada”.

A participação das Forças Ar-
madas no processo eleitoral já
gerou desconforto nas institui-
ções. Na semana passada, Fachin
respondeu à declaração de No-
gueira, de que os militares se
sentem “desprestigiados” pela
Corte. O magistrado pediu “diá-
logo institucional” e disse ter
“elevada consideração” .

“Renovo [...] os nossos respeito-
sos cumprimentos a vossa exce-
lência [ministro da Defesa], igual-
mente expressando nossa eleva-
da consideração às Forças Arma-
das”, disse Fachin no documen-
to entregue à Nogueira.

O presidente do TSE agrade-
ceu as contribuições apresenta-
das pelas Forças Armadas e dis-
se que o processo eleitoral bra-
sileiro tem contado com a par-
ticipação de diversos setores da
sociedade. (Correio Braziliense)

A senadora e pré-candidata
ao Planalto Simone Tebet (MDB)
afirmou, ontem, que estará “em
um palanque eleitoral defenden-
do a democracia” caso a candida-
tura dela não chegue ao segun-
do turno. No entanto, a emede-
bista destaca que tem confiança
de que chegará ao segundo tur-
no. As falas foram feitas duran-
te sabatina no portal G1.

“Eu posso dizer o que eu não
vou fazer: eu não estarei as-
sistindo na sala, na frente de

uma TV. Eu estarei em um pa-
lanque eleitoral defendendo a
democracia e defendendo as
propostas de país que possam
efetivamente tirar o país des-
sa vergonhosa estatística de ser
um dos países mais desiguais
do mundo”, disse.

Simone Tebet criticou ain-
da a polarização entre o presi-
dente Jair Bolsonaro (PL) e o ex-
-presidente Luiz Inácio Lula da
Silva (PT), e acredita que a can-
didatura dela, que representa

o MDB, o PSDB e o Cidadania,
tem potencial para chegar ao
segundo turno.

“Nós temos condições de nos
apresentar ao Brasil como a úni-
ca alternativa capaz de pacificar
o Brasil. É isso que o Brasil pre-
cisa, de paz para poder sorrir,
mas também de unificar o país
em nome de uma única pauta, a
defesa da democracia, das insti-
tuições democráticas e do povo
brasileiro”, disse a senadora. (Vic-
tor Correia, do Correio Braziliense)



Turismo juninomovimenta R$ 433milhões
A expectativa é que Pernambuco receba 880mil visitantes durante os festejos de junho, igualando-se ao patamar anterior à pandemia

DANIELLE SANTANA

Especial para o Diario

danielle.gomes@diariodepernambuco.com.br

A
pós dois anos sem fes-
tas, Pernambuco voltou
a celebrar o São João. A

data que marca um dos princi-
pais momentos do ano para o tu-
rismo do estado vem movimen-
tando a economia pernambuca-
na desde o início do mês. Com
comemorações maiores e mais
longas, os municípios registram
uma boa movimentação finan-
ceira e de turistas. Para este ano,
a expectativa é que o estado re-
ceba 880 mil visitantes e encer-
re a festa com uma receita turís-
tica de R$ 433 milhões.

Um levantamento do Setor de
Estudos e Pesquisas da Secreta-
ria de Turismo e Lazer de Per-
nambuco apontou que o fluxo
de visitantes no estado deverá fi-
car no mesmo patamar de 2019,
período anterior à pandemia. Se-
gundo a pesquisa, a taxa média
de ocupação hoteleira entre as
dez cidades que mais recebem
turistas será de 90%.

Entre elas, o destaque é para
Caruaru, no Agreste, com uma
ocupação de 91%. No município,
a festividade teve início no dia 4
de junho e será encerrada no fi-
nal do mês. Até agora, de acordo
com a prefeitura, cerca de 400
mil pessoas já curtiram a festa.

Para a próxima semana, é espe-
rado um público de 500 mil pes-
soasentremoradoresevisitantes.

Segundo o levantamento, Ta-
quaritinga do Norte deverá en-
cerrar a festa com a maior ocu-
pação hoteleira do estado, 100%.
Em seguida aparecem Bezerros e
Bonito, com 95%. Outro municí-
pio bastante procurado é Grava-
tá, com ocupação de 84%.

“Os músicos e artistas preci-
sam muito dessa volta, as pes-
soas estão sedentas por uma co-
memoração. Este ano o governo
está investindo pesado em vários
municípios”, afirmou a secretá-
ria de Turismo e Lazer de Per-
nambuco, Milu Megale.

Para conhecer melhor o pú-
blico que participa das festas
juninas, a Secretaria de Tu-
rismo do estado vai realizar
uma Pesquisa de Contagem
de Fluxo Turístico nos desem-
barques do Aeroporto Inter-
nacional do Recife e no Ter-
minal Integrado de Passagei-
ros (TIP). Em 2019, 11% dos tu-
ristas e excursionistas eram
da Bahia; 4,5% de Alagoas;
4% da Paraíba e 2,5% de São
Paulo. A população pernam-
bucana respondeu por 71%
do público. Entre os emisso-
res internacionais, a Argen-
tina respondeu por 20%. Ale-
manha,Espanha, França, Por-
tugal e Uruguai, por 10%, ca-
da. A pesquisa levantará ori-
gem dos turista, tempo de
permanência e quantia gas-
ta, por exemplo.
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Aposta
no público
de cidades
vizinhas

Ocupação da
rede hoteleira de

Gravatá, no Agreste
pernambucano, deve
ser de 84% durante
omês de junho
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Maio/2022: 0,47
Abril/2022: 1,06
Março/2022: 1,62
Fevereiro/2022: 1,01

BOLSAS (em %)< <
IBOVESPA

0,03
DOW JONES

-38,29

17/junho: 5,144

16/junho: 5,026

15/junho: 5,026 5,6365,186

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,68

SELIC
Em% ao ano

13,25

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6643 0,6643
(0,81%)

IPCA do IBGE (em%)
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Coelho renuncia após críticas à Petrobras
Presidente foi o terceiro executivo a comandar a empresa na gestão Bolsonaro, sendo questionado pelo último aumento dos combustíveis

Em meio ao turbilhão polí-
tico que atinge a maior em-
presa brasileira, a Petrobras
anunciou ontem o pagamen-
to da primeira parcela da dis-
tribuição de R$ 24,25 bilhões
em remuneração aos acionis-
tas. Desse total, a União rece-
berá R$ 8,85 bilhões.

O Conselho de Administra-
ção da companhia aprovou o
repasse em maio, mas o comu-
nicado ao mercado foi feito so-
mente ontem. “O valor bruto
distribuído hoje corresponde
a dividendos e juros sobre ca-

pital próprio de R$ 1,857745
por ação ordinária e preferen-
cial em circulação, com ba-
se na posição acionária de 23
de maio de 2022”, informou.

Asegundaparceladaremune-
ração será paga em 20 de julho.
Também em maio deste ano, a
companhia reportou ao merca-
do lucro líquido de R$ 44,561
bilhões no primeiro trimestre
de 2022, o maior da história.

O governo detém 36,6% do
capital da companhia e é o
maior acionista da Petrobras.
A alta lucratividade e os preços

elevados dispararam uma cri-
se política em torno da estatal
e levaram Bolsonaro a pressio-
nar por mudanças na direção
da companhia, que culmina-
ram na renúncia de Coelho.

De acordo com o pesquisador
Eduardo Costa Pinto, do Insti-
tuto de Estudos Estratégicos de
Petróleo (Ineep), o lucro se deve
à atual política da estatal por
preços máximos, resultado da
combinação do PPI e da visão
de curto prazo da direção da
empesa na gestão Bolsonaro,
não de mercado. (CB)

O
presidente da Petro-
bras, José Mauro Ferrei-
ra Coelho ,renunciou ao

cargo ontem pela manhã. Ter-
ceiro a comandar a companhia
na gestão do governo Jair Bolso-
naro, o executivo sai após críti-
cas do próprio Bolsonaro e do
presidente da Câmara, Arthur
Lira, aos aumentos dos combus-
tíveis na semana passada. A ga-
solina subiu 5,18% após 99 dias
sem reajustes e o diesel, 14,26%
depois de 39 dias.

Além de se desligar da pre-
sidência, Coelho entregou o
cargo de integrante do Conse-
lho de Admi-
nistração da
Petrobras. A
nomeação do
sucessor, Ma-
rio Caio Paes
de Andrade,
será decidida
pelo conselho. Interinamente,
a presidência será exercida pe-
lo diretor executivo de Explo-
ração e Produção da empresa,
Fernando Assumpção Borges,
nomeado ontem pelo presiden-
te do conselho, Márcio Weber.

Coelho estava sob pressão des-
de a segunda metade de maio,
quando o governo, que o havia
nomeado em abril, anunciou
informalmente o nome de Paes
de Andrade para substitui-lo.
Mas a mudança requer o cum-
primento de trâmites burocrá-
ticos no Conselho de Adminis-

tração da Petrobras, já em cur-
so, como análise e aprovação
do novo do indicado, o que de-
ve ser agilizado com a renún-
cia. A nomeação do presiden-
te da empresa cabe ao gover-
no federal, por este ser o sócio
majoritário.

As críticas ao presidente que
renunciou aumentaram na úl-
tima sexta, dia do anúncio do
reajuste dos combustíveis. Bolso-
naro ameaçou articular a aber-
tura de uma CPI no Congresso
Nacional. “Queremos saber se
tem algo errado nessa condu-
ta deles, porque não é possí-

vel se conce-
der um reajus-
te com o com-
bustível lá em
cima e com os
lucros exorbi-
tantes”, disse o
presidente em

entrevista a uma rádio do Rio
Grande do Norte.

Arthur Lira, em artigo publi-
cado no último domingo, clas-
sificou Coelho de “ilegítimo”,
desconsiderando que este che-
gou ao cargo somente após cum-
prir os mesmos trâmites exigi-
dos para a nomeação de Paes de
Andrade. Este é secretário de
desburocratização do Ministé-
rio da Economia e próximo ao
ministro Paulo Guedes.

TETODO ICMS

Por trás do embate na Petro-

SAULO CRUZ/MINISTÉRIO DE MINAS E ENERGIA

Governo recebeR$ 8,85 bilhões

Fernando Borges assume

interinamente o comando

da empresa até Mario

Caio Paes de Andrade

ter o nome aprovado Coelho

assumiu o

comando da

empresa em abril

deste ano e estava

em processo

de saída

bras há o tabuleiro eleitoral.
Em desvantagem na disputa à
reeleição, Bolsonaro conseguiu
aprovar no Congresso Nacional
um projeto de lei que estabe-
lece um teto para o ICMS dos
combustíveis, de 17% a 18%. A
regra é vista como capaz de

baixar o preço da gasolina e do
diesel pelo presidente e sua ba-
se, o que foi parcialmente con-
frontado com os aumentos da
última sexta-feira.

O teto do ICMS é criticado
por governadores e prefeitos,
que apontam a política de rea-

juste de preços da Petrobras co-
mo causa da alta dos combustí-
veis e não as alíquotas do tribu-
to. A empresa adota a política
de vender os combustíveis nas
refinarias com base nos preços
internacionais desde 2016, no
governo Michel Temer.
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A
Comissão Temporária
Externa do Senado, cria-
da para acompanhar os

desdobramentos do aumento da
violência na Região Amazônica
e os assassinatos do indigenista
pernambucano Bruno Pereira
e do jornalista britânico Dom
Phillips, aprovou ontem o seu
plano de tra-
balho. Segun-
do os senado-
res, as audiên-
cias começarão
amanhã com
depoimentos
dos represen-
tantes da União dos Povos Indí-
genas do Vale do Javari (Univaja)
às 10h e, às 14h, do ministro da
Justiça, Anderson Torres, a ser
convidado a participar.

Entre as autoridades que tam-
bém serão chamadas à comissão,
ainda sem data definida, estão
o procurador-geral da Repúbli-

ca, Augusto Aras, que está na
região do Vale do Javari, o pre-
sidente da Funai, Marcelo Xa-
vier, e o prefeito de Atalaia do
Norte (AM), Denis Paiva.

Pelo plano aprovado, os sena-
dores querem entender a possí-
vel relação das mortes do indi-
genista e do jornalista inglês

com o esquema
de pesca ilegal e
narcotráfico.

SEGURANÇA

Ainda durante
os trabalhos da
comissão, os se-

nadores pretendem levantar e
acompanhar quais processos
existem no âmbito da Polícia Fe-
deral e em órgãos do estado que
tratem da situação do narcotrá-
fico na região Norte e quais me-
didas foram tomadas.

Outra decisão aprovada é o pe-
dido de envio imediato de forças

Univaja e
ministro vão
ao Senado
Comissão criada na Casa vai acompanhar os

desdobramentos da violência na Amazônia. Outras

autoridades e entidades também serão convidadas

JOAO LAET / AFP

Integrantes da Univaja serão ouvidos pelos senadores

de segurança para a garantir a
integridade dos servidores da Fu-
nai em todas as Bases de Prote-
ção do Vale do Javari - Quixito,
Curucá e Jandiatuba, bem como
as sedes da Coordenação Regio-
nal Vale do Javari e da Coordena-
ção Frente de Proteção Etnoam-
biental Vale do Javari (CFPE-VJ).

Os parlamentares também de-
sejam garantir a integridade físi-
ca dos vigilantes indígenas que
compõem a Equipe de Vigilância
da Univaja e dos coordenadores
Paulo Marubo, Eliésio Marubo e
Eriberto Marubo, o Beto.

INTEGRANTES

Composta por nove membros ti-

tulares, sendo três da Comissão
de Meio Ambiente, três da Co-
missão de Constituição e Justiça
e três da CDH, em um prazo de
60 dias, o grupo, presidido pelo
senador Randolfe Rodrigues (Re-
de-AP), também pretende inves-
tigar in loco as causas do aumen-
to da criminalidade e de atenta-
dos contra povos indígenas, qui-
lombolas, ribeirinhos e jornalis-
tas na região Norte e em outras
áreas, bem como fiscalizar pro-
vidências adotadas desde o desa-
parecimento de Bruno Pereira e
de Dom Phillips, servindo como
subsídio para eventual pedido de
Comissão Parlamentar de Inqué-
rito (CPI). (Agência Brasil)

Rússia intensifica bombardeios às vésperas da decisão daUE
A Rússia intensificou ontem

os ataques contra as regiões de
Kharkiv e Donetsk, no nordeste
e leste da Ucrânia, poucos dias
antes de os 27 países da União
Europeia (UE) discutirem a can-
didatura de Kiev ao bloco, o que
deve acontecer nas próximas
quinta e sexta.

Em seu relatório matinal, on-
tem, a Presidência da Ucrânia
informou que há um aumento
dos bombardeios na região de
Kharkiv e dos ataques “em to-
da a linha do fronte” em Donet-
sk, no leste, onde foi registrado
um morto e sete feridos.

No Donbass, a cidade de Seve-
rodonetsk concentrou a ofensi-
va para assumir toda esta bacia
de mineração oriental, parcial-
mente controlada por separatis-
tas pró-Rússia desde 2014.

“Os russos controlam a maio-
ria dos bairros residenciais”
de Severodonetsk, mas “se vo-
cê contar toda a cidade, mais
de um terço ainda é controla-
do por nossas forças armadas”,
disse o chefe da administração
municipal, Oleksandr Striuk.

Serguei Gaidai, governador
de Luhansk, uma das regiões
que compõem o Donbass, con-

firmou na televisão a queda no
controle russo de Metiolkine,
na periferia de Severodonetsk.

Por sua vez, a Rússia acusou
as forças ucranianas de terem
atacado plataformas de perfu-
ração de petróleo no mar da pe-
nínsula da Crimeia.

“O inimigo atacou as platafor-
mas de perfuração da Cherno-
morneftegaz”, indicou no Tele-
gram o governador da região,
Serguey Aksyonov.

“Confirmamos que há três fe-
ridos e sete desaparecidos e ga-
rantimos que a busca continua”,
acrescentou. (AFP)

GUERRA

Parlamentares querem

entender a possível

relação das mortes

com a pesca ilegal e

o narcotráfico

Embarcação
de Bruno e
Domé
resgatada

Militares informaram, por
volta das 20h30 do domingo,
que encontraram o barco usa-
do pelo indigenista Bruno
Araújo Pereira e pelo jorna-
lista britânico Dom Phillips
a 20 metros de profundida-
de, segundo informação do
Comitê de Crise e da Secreta-
ria de Segurança Pública do
Estado do Amazonas.

O veículo tinha seis sacos
de areia para dificultar que
ele emergisse das águas do
Rio Itacoaí. O local foi indi-
cado por Jeferson da Silva
Lima, mais conhecido como
‘Pelado da Dinha’, preso no
sábado. A Polícia Federal in-
formou que está investigan-
do oito pessoas pelas mortes.

Segundo informações, além
do “Pelado da Dinha”, foram
presos Oseney da Costa de Oli-
veira, conhecido como ‘Dos
Santos’, e Amarildo da Costa
Oliveira, irmão de Dos San-
tos e conhecido como ‘Pelado’.

Os investigadores descar-
taram a existência de um
mandante dos assassinatos, o
que é questionado pela Uni-
vaja. (Estado de Minas)

Prédio administrativo foi atingido em Lyubotyn, Kharkiv
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Lançamento do livro A história íntima de

Gilberto Freyre

Quando: hoje, às 18h

Onde: Casa-Museu Magdalena e Gilberto

Freyre (Rua Jorge Tasso Neto, s/n,

Apipucos)

Preço do livro: R$ 90 (impresso) e R$ 36

(e-book)

Editora: Cepe

M
ergulhando na obra
de um dos intelectuais
mais importantes da

história de Pernambuco, o jor-
nalista e escritor Mario Helio Go-
mes lança o livro A história ínti-
ma de Gilberto Freyre, pela Cepe
Editora, que resgata tanto a vida
do seu personagem real quanto
o Recife dos séculos 19 e 20 lo-
go em suas primeiras páginas.
Após dois anos de fechamento,
a Casa-Museu Magdalena e Gil-
berto Freyre estará aberta ao pú-
blico hoje, às 18h, para o even-
to de lançamento.

Anúncios de jornais notician-
do fuga de escravos, comércio
de sítios, aluguel de amas de lei-
te e transformações pela cida-
de são reproduzidas na obra de
Mario Helio, que avalia como o
ambiente rural de escravidão in-
fluenciou a vida e a obra do fa-
moso historiador e sociólogo re-
cifense, nascido em 15 de mar-
ço de 1900 na Estrada dos Afli-
tos (atual Avenida Conselheiro
Rosa e Silva). Gilberto Freyre,
de acordo com o autor da pu-
blicação, considerava a intimi-
dade “um veículo para a verda-
de histórica” e era um “histo-
riador que tenta não se limitar
à lógica histórica nem à exata
cronologia”.

Mario Helio é doutor em an-
tropologia pela Universidade de
Salamanca, na Espanha. No tra-
balho, demonstra a busca por
um entendimento livre de jul-
gamentos da pessoa e obra que
está retratando, se debruçando
sobre o diário da juventude de
Gilberto Freyre e revelando o sig-
nificado por trás do provocativo

título do livro, que é um desdo-
bramento natural de sua disser-
tação de mestrado em História
defendida na Universidade Fe-
deral de Pernambuco, em 1994.

“A ambiguidade reforça algo
muito característico em Gil-
berto: é uma história sem in-
timidações, ou seja, ele não re-
ceia em usar a primeira pes-
soa e ser mais um personagem
da história, pois o seu primei-
ro trabalho intelectual de fôle-
go, a dissertação de mestrado,
foi uma tentativa de compreen-
der o Brasil do tempo dos seus
avós, e Casa-Grande & Senzala
teve a ambição de ser uma es-
pécie de autobiografia do Bra-
sil”, afirma. “Sim, a expressão
é desse jeito mesmo: não mera
‘biografia’ do Brasil, mas ‘auto-
biografia’ do país e dele, com
sua história, inserido na Histó-
ria. Melhor ainda é a definição
dele que está na afirmação de
Lúcio Cardoso (escritor): ele sa-
bia como nenhum outro inau-
gurar uma intimidade.”

O escritor ressalta no livro
também como Gilberto Freyre
gostava de ser elogiado e de se
elogiar, explicando que a vaida-
de nunca se transformou em an-
tipatia. “Um dos paradoxos de
Gilberto Freyre é que a vaidade
nunca o converteu num presun-
çoso, num antipático, num dog-
mático, senhor de si e apenas de
si”, explica Helio. “As críticas e os
erros apontados nas suas obras,
ele recebia-os, na maioria das ve-
zes, muito bem, e corrigia os er-
ros que reconhecia e admitia a
partir dessas críticas. Basta ler
as constantes atualizações e os
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Aintimidade

deGilberto
FreyreFreyre
mergulho na vida e obra do célebre sociólogo recifense

O jornalista e historiadorMario Helio Gomes lança hoje, pela Cepe

Editora, o livroAhistória íntima de Gilberto Freyre, com um

Obra será lançada

em evento na Casa-

MuseuMagdalena

e Gilberto Freyre

prefácios que aumentavam seus
principais livros.”

Perguntado se, na sociedade
atual, Gilberto Freyre seria clas-
sificado como um intelectual
politicamente incorreto, Ma-
rio Helio responde: “Sim, poli-
ticamente incorreto sob vários
aspectos, e acima ainda do nos-

so tempo, pois não consegui-
mos superar questões penden-
tes desde há séculos, seja no que
diz respeito a política, a socie-
dade, a sexo etc. O grande mé-
rito dele é a agudeza, a inteli-
gência sensível, a abertura de
espírito, a fome insaciável pe-
lo conhecimento.”
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O deputado Eriberto Medeiros com a esposa Mariana,

a secretária Milu Megale e o esposo Carlos Neves Filho,

conselheiro do TCE, em festa junina no final de semana

Bom dia: “É muito bom
ser importante, mas im-
portante mesmo é ser
bom.” (José Almeida)

O presidente Jair Bolso-
naro chega quinta-feira a
Caruaru. Às 14h, participa-
rá de motociata e, à noite,
estará no Pátio do Forró.

O governador Paulo Câ-
mara prestigiou a abertu-
ra do São João deArcover-
de.

FernandoBezerra Coelho
decidiu permanecer no
MDB.

Luciano Bivar revela que
o União Brasil já tem can-
didatos a governador em
14 estados.

Tereza e Felipe Gomes re-
tornam de temporada em
Portugal.

Comocrescimentodosca-
sos de Covid, tem cresci-
do muito a venda dos au-
totestes nas farmácias.

Elba Ramalho e Geraldo
Azevedo entre as atrações
do São João de Salvador.

O jogadorBrunoHenrique,
do Flamengo, fará cirurgia
no joelho epassará umano
fora dos gramados.

O cantor pernambucano
JohnnyHooker seapresen-
tou sábado no Rock in Rio
Lisboa.

O festival Restaurante
Week foi prorrogado até o
dia 30.

movimento

Aline Mariano, Analice
Zirpoli, Andréa Brito, Arlindo
Nogueira, Carlota Aymar,
Daniele Ramos, Geninha da
Rosa Borges, Gerusa
Raposo, Nádia Nader
Alcoforado, Nilson Lundgren,
Paula Casé Moraes, Paulo
Veras e Rosa Maria Lemos.

aniversariantes

Projeto de containers emSuape
ACompanhia Nordeste de Participações - Conepar- projeta
ocupar o terreno que o Estaleiro Atlântico Sul colocou à venda,
emSuape, comumprojeto demúltiplos empreendimentos
visando formar umCluster de Infraestrutura Industrial,
Logística, Energia Renovável e Comércio Exterior. Terá
tambémumsegmento voltado para containers.

Clássico tevepúblico vergonhoso
Com todo respeito, foi uma vergonha o público do jogo entre
Náutico e Sport, sábado pela Série B. Apenas 6.011 torcedores,
apenas um terço da capacidade do Estádio dos Aflitos. Não
adiantou a liberação das duas torcidas, para uma partida que
costumava encher os Aflitos ou a Ilha do Retiro. Foi de doer ver
as arquibancada e as cadeiras vazias.

Perigodemais contaminações
Para omédico Eduardo Jorge Fonseca, expert em coronavírus,
vamos ter emPernambuco umprovável aumento de
contaminação, devido àmaior circulação das subvariantes da
Ômicron comoBA.4 e BA.5 e as aglomerações nas festas
juninas. Ele destaca a importância do uso demáscaras em
locais fechados e do álcool emgel para limpar asmãos

FRANQUIAS
O faturamento das redes de
franquias cresceu 8,8% no
primeiro trimestre
comparado aomesmo
período do ano passado. As
vendas dos últimos doze
meses já se equivalem ao
patamar do período
pré-pandemia.

PRÉDIOS
Foi a construtora Mitre
Realty que venceu o leilão
pelamarca Daslu, pagando
R$ 10milhões. Vai usá-la em
edifícios de luxo que
pretende construir em várias
cidades do país.

CALOR
Umcasal amigodacolunaque
passa fériasnaEspanha revela
que temenfrentadoumcalor
deaté40ºemváriascidades.

XARÁ
Um rapper que tem feito
muito sucesso no eixo
Rio-São Paulo usa o nome de
FBC. Exatamente as iniciais
do senador Fernando
Bezerra Coelho.

INFLUENCIADORES
Recente pesquisa de uma
multinacional: o Brasil tem
atualmente 500mil
influenciadores, 450mil
médicos, 455mil
engenheiros, 374mil
dentistas e 212mil arquitetos.

NAARENA
Kleber Borges, que era
diretor da Arena
Pernambuco, deixou o cargo
e está atuando no complexo
esportivo da Faculdade de
Saúde de Pernambuco. Seu
substituto é Breno Simões.

SAUDADE
Será amanhã, às 19h, na
Capela dos Capuchinhos
no Convento de São Félix
de Cantalice, no Pina, a
missa de 7º dia em
memória damatriarca
Alba Simões da Fonseca,
viúva de Cristovão
Pedrosa da Fonseca.

PESQUISA
ODatafolha divulga
quinta-feira nova pesquisa
presidencial,
entrevistando 2,5mil
pessoas em todos os
estados do país. Cria
expectativa em todo o
mundo político.

NATRIBUNA
Referência no tratamento
dequeimados, omestre
MarcosBarreto é o
entrevistadodo João
Alberto Informaldehoje, às
18h50, naTVTribuna. Fala
do centro dequeimados
que comandanoHospital
daRestauração edádicas
importantes para evitar
acidentes com
queimaduras, quena
maioria dos casos são
graves.

PETROBRAS
O presidente Jair
Bolsonaro pede CPI para a
Petrobras e tem o apoio
de parcelas da oposição. É
nomínimo curioso, tendo
em vista que a União é o
maior acionista da
empresa e ele indicou
todos os quatro
presidentes da empresa e
sua diretoria.

MUDANÇAS
As eleições do fim de
semanamostram o
avanço da esquerda e da

extrema direita no
parlamento da França e a
conquista do poder pela
esquerda na Colômbia.

ENCONTRO
A candidata ao Senado
Teresa Leitão
encontrou-se no São João
de Caruaru com os
colegas de Alepe, Tony
Gel, Laura Gomes e José
Queiroz. Ela, Paulo
Câmara e Danilo Cabral
ganharam de Tony Gel
garrafas de famosa
cachaçamineira.

CIDADANIA
AONGGestos lançou
campanha de doação de
R$ 10,00 pormês para
manter o trabalho de
defesa dos direitos
humanos de quem vive
comHIV/AIDS. A Gestos
já tem 29 anos.

OITENTÕES
O ano é dos oitentões na
música. Paul McCartney
completou sábado;
Gilberto Gil, Caetano
Veloso, Milton Nascimento
e Paulinho da Viola são os
próximos.

LÁPIDE
O navegador Internet
Explorer ganhou uma
lápide de verdade de um
engenheiro sul-coreano. O
software foi aposentado
pela Microsoft no
quarta-feira, 27 anos
depois de sua criação.

NACOPA
A TVGlobo vai levar 80
profissionais para a
cobertura da Copa do
Mundo do Catar. Menos
dametade dos que foram
à Copa da Rússia, 197.

www.joaoalberto.comom
_00909_0
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[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04) - Omo-
mento prometemudanças positi-
vas nas finanças. Talvez seja pre-
ciso paciência, mas se conseguir
manter a ansiedade sob controle
alcançará a sua meta.

TOURO (21/04 a 20/05) –Pen-
semais napessoaamadaenoque
pode fazer para agradá-la. O dia
de hoje deve ser dedicado a pla-
nos futuros e à estabilização da
sua vida pessoal.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)–Mu-
danças no trabalho podemdeixá-
-lo numa posiçãomais confortá-
vel. Umcontato inesperado de al-
guém que foi importante no seu
passado pode acontecer.

CÂNCER (21/06 a 22/07) –

Seus amigos serão responsáveis
por seusmelhoresmomentos de
hoje. Um interesse seu desperta-
rá o entusiasmo de todos, levan-
do-os amomentos de diversão e
descontração.

LEÃO (23/07 a 22/08) - Se de-
seja resolver os problemas que o
estão atormentando, você preci-
sará ser paciente e escutar o que
os outros têm a dizer. Hoje você
pode ter a chance de ouvir o que
o outro lado pensa.

VIRGEM(23/08a22/09)–Você
hojepoderácontar comumamigo
e a boa vontade dessa pessoa au-
mentaráa intimidadeentre vocês.

LIBRA(23/09a22/10)–Seutra-
balhodeveserasuamaiorpreocu-
paçãonodiadehoje.Algumasmu-
dançasparecemnãotomarorumo
que gostaria,mas se for paciente,
eventualmente tudo dará certo.

ESCORPIÃO(23/10a21/11) -Não
deixe que a ansiedade domine os
seus atos, pois as coisas não são
tão ruins quantoparecem.Procu-
re desenvolver seus talentos – in-
vista em simesmo, pois você tem
mais a seu favor do que imagina.

SAGITÁRIO(22/11a21/12) -Pen-
senoquepodefazerparamelhorar
avidadasuafamília.Sejanoaspec-
to financeiro ou no relacionamen-
to,pensarnaquelesquemaisama.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
–Quantomais se envolver em al-
go que lhe interessa, mais terá a
lucrar. Aceite ajudas, especial-
mente a de amigos.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02) - Há
muita coisa acontecendo, e você
está tendo dificuldade paraman-
ter tudo sob controle. É possível
que se sinta atraído por alguém
que não seria bompara você. Sai-
ba dizer não.

PEIXES (20/02 a 20/03) –Na-
da poderá impedi-lo de conseguir
o que deseja se encarar suas res-
ponsabilidades com a devida se-
riedade. O momento não é para
brincadeira.

[ 8 erros

Resolução:1.Quadradonacamisa.2.Gola.3.Fiodecabelo.4.Meio-fioatrásdocarro.5.Braçodomacaco.6.Fiodasanfona.7.Quadradono

joelho.8.Tamanhodobanco.

D
irigidopelopernambuca-
no Aguinaldo Flor, o fil-
me Ônix vem ganhando

repercussão internacional e já
venceu 15 festivais e uma men-
ção honrosa, além de ter sido fi-
nalista em muitos outros. O cur-
ta-metragem estreou em maio
no The Paus Premieres Festival,
de Londres, e foi selecionado pa-
ra os festivais Rome Prisma Film
Awards (Itália); The Black Pan-
ther International Short Film
Festival (Índia), com duas in-
dicações: Melhor Diretor e Me-
lhor Fotografia; International
Shorts (Austrália) e V.i.Z. Film
Fest (Bulgária). A primeira pre-

miação, porém, veio do Butão,
que realiza o Druk Internatio-
nal Film Festival.

Ganhando o prêmio de me-
lhor filme na categoria LGBT
em festivais como 8 & Halfilm
Awards (Itália); Cult Critic Mo-
vie Awards (Índia); World Film
Carnival (Singapura); Virgin
Spring Cinefest (Índia) e Onyko
Films Awards (Ucrânia), a obra
também foi agraciada na Ingla-
terra e recebeu menção honro-
sa no London Short Film Fest.

“Confesso que ainda estou
anestesiado de tanta emoção
com essas premiações. É impor-
tante para o filme e também

De Candeias
para omundo
Rodado em Jaboatão, o curta-metragem
pernambucano Ônix tem conquistado repercussão
internacional, com premiações pelomundo
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Filme dirigido pelo pernambucano Aguinaldo Flor temdrama psicológico como enredo

para quem produz cinema in-
dependente no Brasil, como eu.
Isso nos motiva muito a seguir
em frente com outros projetos”,
comemora Aguinaldo. O curta-
-metragem foi todo rodado no
bairro de Candeias, em Jaboa-
tão dos Guararapes, na Região
Metropolitana do Recife, onde
o diretor nasceu. “Era um so-
nho antigo filmar aqui. Como

é uma obra ficcional inspirada
em alguns fatos reais, não po-
deria ser diferente. Estou mui-
to feliz!”, enfatizou o cineasta.

No elenco estão dois atores
pernambucanos, Guilherme
Griz e Gustavo Falcão, além do
carioca Carlos Bruno e do cea-
rense Daniel Dias da Silva. O
curta trata de Bruno, que vive
um drama psicológico oriundo

de uma estranha ligação afeti-
va com seu avô, um ex-preso
político na década de 70. Pró-
ximo da sua casa, ele esbarra
em Caio, um homem proble-
mático que não aceita sua pró-
pria essência. O encontro ca-
sual torna-se intenso e sensí-
vel na medida em que ambos
expõem suas fraquezas, memó-
rias e melancolias.
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Após dois títulos em uma se-
mana, a brasileira Bia Haddad
conseguiu uma ascensão me-
teórica e subiu para a 29ª posi-
ção do ranking da WTA, divul-
gado ontem.

Bia foi campeã no domingo
do WTA 250 de Birmingham,
torneio disputado na grama,
e entrou pela primeira vez na
carreira no Top 30 do tênis fe-
minino.

A brasileira derrotou na final
a chinesa Zhang Shuai, número

41 do mundo, que abandonou
a partida quando perdia o pri-
meiro set por 5 a 4.

Nas semifinais, Bia venceu
a ex-número 1 do mundo Si-
mona Halep por 2 sets a 1 (6-3,
2-6 e 6-4).

Em apenas sete dias, a brasi-
leira de 26 anos conseguiu seus
dois únicos títulos de simples
no circuito da WTA, já que na
semana passada ela foi campeã
do torneio de Nottingham, tam-
bém na grama. (AFP)

VITTÓRIA FIALHO

ESPECIAL PARA O DIARIO

esportes@diariodepernambuco.com.br

R
estando apenas quatro
rodadas para o fim da
fase de grupos da Sé-

rie D, uma coisa é certa pa-
ra o Santa Cruz: o rendimen-
to e os números precisam me-
lhorar consideravelmente. Is-
so porque o Tricolor demorou
a ‘acordar’ dentro da compe-
tição. A entrada no G4, por
exemplo, principal objetivo
deste primeiro momento da
disputa, só aconteceu para a
equipe coral após a virada do
turno. Foram necessárias oi-
to partidas para o ingresso e
apenas duas para sair. Deixou
o grupo dos melhores classi-
ficados no último domingo,
após ser derrotado no Arru-
da, diante de 20 mil torcedo-
res, para o Jacuipense.

Resultado que mexeu, mais
uma vez, com a matemática
necessária para a Cobra Coral
alcançar o primeiro objetivo
dentro do Brasileiro. E a rota
foi recalculada. Se antes ven-
cer os três jogos restantes co-

BiaHaddad entra no
Top 30do ranking

TÊNIS

Derrota no Arruda para

o Jacuipense deixa o

Santa Cruz com 35,6%

de probabilidade de

avançar e precisando

vencer fora para

continuar na disputa

Editores-assistentes:Anderson Malagutti e Wladmir Paulino
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Tricolores desperdiçaram uma grande chance de dependerem apenas de si na D

_11111_1

mo mandante era suficiente
para se classificar, qual a mis-
são de agora para o Santa Cruz?
De acordo com o site Chance de

Gol, a equipe coral tem apenas
35,6% de probabilidade de avan-
çar de fase. Os números, no en-
tanto, têm variado bastante,
já que o Grupo 4 está bastan-
te embolado.

Por isso, três cenários preci-
sam ser levados em considera-
ção. No primeiro deles, o Es-

portes DP leva em considera-
ção a média histórica de pon-
tos das últimas duas edições da

Quarta Divisão, já que o novo
formato de disputa foi imple-
mentado em 2020. Nesse cená-
rio, o Santa precisaria alcançar
21 pontos. Ou seja, somar no-
ve dos 12 em jogo. Logo, segui-
ria com a necessidade de con-
quistar mais três vitórias. O
que obrigaria o Tricolor a ven-
cer fora de casa pela primeira
vez. O último triunfo longe do
Recife, inclusive, foi contra o
Sete de Setembro, ainda pelo
Pernambucano. De lá para cá,
quase cinco meses.

Na segunda projeção, um

panorama mais difícil para
os corais, já que precisariam
vencer os quatro jogos que fal-
tam. Seria preciso despachar,
novamente, o Atlético de Ala-
goinhas e superar Juazeiren-
se, ASA e Lagarto pela primei-
ra vez dentro da competição. Já
no terceiro cenário, um alen-
to: a pontuação de acesso po-
de diminuir, a depender dos
resultados do Grupo 4. Ainda
segundo o Chance de Gol, por
exemplo, a chave do Santa,
hoje, é a segunda com maior
probabilidade de queda deste

número de pontos, podendo
chegar a 19.

RETRÔEAFOGADOS
Além da Cobra Coral, Retrô e
Afogados representam o fute-
bol pernambucano na Série D.
Dos três, a Fênix é a que está em
melhor condição. Líder isolada
do Grupo 3, a equipe de Cama-
ragibe tem 99,99% de chance de
se fazer presente no mata-ma-
ta. Na mesma chave, a Coruja
do Sertão, no entanto, carrega
apenas 36,5% de probabilidade
de se classificar.

Novas contas

após tropeçoapós tropeço

PAUL ELLIS/AFP

Em apenas sete dias,

Bia conquistou dois

títulos de simples

[Ranking da WTA

1 Iga Swiatek (POL) 8.631 pontos

2 Ana Kontaveit (EST) 4.511

3 Ons Jabeur (TUN) 4.340

4 Paula Badosa (ESP) 4.245

5María Sakkari (GRE) 4.205

6 Aryna Sabalenka (BLR) 4.145

7 Karolina Pliskova (CZE) 3.777

8 Danielle Collins (EUA) 3.255

9 Jessica Pegula (EUA) 3.185

10 Garbiñe Muguruza (ESP) 2.961

29 Bia Haddad (BRA) 1.640

[ Saiba mais

AS CHANCES DOS

PERNAMBUCANOS

Retrô

99,99%

Afogados

36,5%

Santa Cruz

35,6%



12 DIARIOdePERNAMBUCORecife, terça-feira, 21/06/2022 Esportes

19h Chapecoense X CRB

OUTROS JOGOS
HOJE

21h30 Ponte Preta X S.Corrêa

21h30 CSAX Grêmio

QUINTA-FEIRA

19h Londrina X Guarani

19h Vasco X Operário

SEXTA-FEIRA

11h Criciúma X VilaNova

16h Bahia X Novorizontino

19h Sport X Brusque

SÁBADO

11h Tombense X Náutico

DOMINGO

CLASSIFICAÇÃO
P V SG

Cruzeiro 31 10 11

Vasco 27 7 8

Bahia 25 8 8

Grêmio 21 5 7

Sport 20 5 3

Tombense 19 4 2

Brusque 16 5 -3

Operário-PR 16 4 2

Criciúma 16 4 1

SampaioCorrêa 15 4 -2

Londrina 15 4 -3

CRB 15 4 -7

Chapecoense 15 3 1

Ituano 14 3 -1

Novorizontino 14 3 -5

CSA 14 2 -2

Náutico 13 3 -5

Guarani 13 2 -5

Ponte Preta 12 3 -5

Vila Nova 11 1 -5

1º

2º

3º

4º

5º

6º

7º

8º

9º

10º

11º

12º

13º

14º

15º

16º

17º

18º

19º

20º

SÉRIE B

Defesa segura oNáutico no Z-4 da Série B
Com 16 gols sofridos, Roberto Fernandesmudou o esquema para três zagueiros diante do Sport enquanto aguarda por novos contratados

PEDRO ALVES e EDUARDO PARIN

ESPECIAL PARA O DIARIO

esportes@diariodepernambuco.com.br

Sport e Mailson já escreve-
ram um longo roteiro de no-
vela quando o assunto se tra-
ta da renovação de contrato.
Não é segredo para ninguém
o interesse do clube em reno-
var com o goleiro, mas, ao que
parece, a paciência chegou ao
fim. Segundo o presidente ru-
bro-negro, Yuri Romão, o mo-
tivo da demora para o acerto
é devido a busca dos empresá-

rios por propostas de clubes
do exterior.

“Essa questão de Mailson, eu
atribuo muito ao fato dos em-
presários estarem querendo
uma negociação. Para o atle-
ta, estão esperando até o últi-
mo dia da janela uma propos-
ta de fora, que não está chegan-
do. A grande verdade é essa. A
proposta não chega e eles es-
tão aguardando. Botaram uma
proposta de renovação que não
condiz com a realidade do clu-
be nem com a posição que o

Sport exerce hoje na Série B”,
disse Yuri Romão à Rádio Clu-

be de Pernambuco.
De acordo com o mandatá-

rio rubro-negro, a diretoria de-
ve passar a fazer contato dire-
to com Mailson para entender
a posição do próprio profissio-
nal, já que as tratativas até o
momento aconteceram direta-
mente com o seu empresário,
Fabrício Souza.

“Ou seja, para postergar a re-
novação. Devo conversar ainda
hoje com Augusto Carreras, pro-

curar o atleta ainda nesta sema-
na para entender o que ele quer.
Quero ouvir do atleta o que ele
deseja, porque infelizmente a
gente não pode esperar”, con-
tou o mandatário rubro-negro.

O vínculo entre o arqueiro
rubro-negro e o Sport expira
no dia 31 de dezembro deste
ano. A partir de julho, o atleta
de 25 anos poderá assinar um
pré-contrato com qualquer clu-
be que deseja tê-lo no plantel,
mas essa possibilidade não é
um desejo do staff de Mailson.

DIEGO BORGES

ESPECIAL PARA O DIARIO

esportes@diariodepernambuco.com.br

O
Náutico não tem vivi-
do dias de tranquili-
dade na Série B. Nova-

mente dentro do Z4 e com uma
única vitória nos últimos nove
jogos, o Timbu se vê imerso em
um ambiente de cobrança por
melhoria, sobretudo interna. E
o ponto principal para que o ti-
me suba na tabela e se afaste do
risco de queda, passa necessaria-
mente pelo sistema defensivo.
Cada vez mais cobrado no car-
go, o técnico Roberto Fernandes
tenta encontrar soluções com
o material que tem em mãos.
Mas reconhece que não tem si-
do uma tarefa fácil.

Ao lado de CRB e Novorizon-
tino, o Timbu sofreu 16 gols
nos 13 jogos que disputou, es-
tando entre os piores times no
quesito na Série B. Fator que se
o Náutico tivesse um desem-
penho melhor, certamente ti-
raria a equipe do contexto de
luta contra a queda, uma vez
que o ataque alvirrubro é su-
perior ao do Sport, 5º na tabe-
la, e equivalente ao do Grêmio,
primeiro time no G4.

“O ataque do Sport na compe-
tição tem nove gols e o do Náu-
tico tem onze. Mas de onde vem
a absurda diferença (entre as
duas equipes na tabela)? A de-
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Empresário do atleta

ainda está aguardando

proposta do exterior

Sport dá ultimato aMailson por renovação

VAI OU FICA?

RAFAEL VIERA/ESP. DP

Treinador alvirrubro disse que orientou atletas sobre perigo de bolas paradas do Leão

fesa do Sport tem seis gols so-
fridos e nós fomos para 16. En-
tão, quer dizer que se não pa-
rar de levar os ‘golzinhos’, ser
mais veemente, ser mais viril,
mais concentrados, a gente fi-
ca pagando esse preço”, cobrou
o treinador alvirrubro.

Sem grande perspectiva de
reforços até a reabertura da ja-
nela de contratações, em 18 de
julho, Roberto terá que aguar-
dar cerca de um mês, ou então
buscar o mercado alternativo

de atletas que estão fora de ati-
vidade e sem ritmo de jogo, co-
mo foi o caso do atacante Geu-
vânio. Até lá, o treinador aguar-
da receber novas liberações de
atletas do Departamento Médi-
co, ou mesmo adotar uma for-
mação com três zagueiros, co-
mo já foi testado na partida con-
tra o Sport.

SOLIDEZDEFENSIVA

Porém, uma certeza é clara
para o treinador timbu: não

depende só do sistema defen-
sivo. “O que o Náutico preci-
sa a partir deste próximo jo-
go é ter uma solidez defensiva
maior. E quando falo isso, não
é só zagueiro e volante. Todos
precisam ter esse comprometi-
mento porque de novo saímos
atrás do placar. O time sofreu
um gol num momento em que
estava melhor na partida, nu-
ma situação que foi exaustiva-
mente trabalhada e mostrada
ao longo da semana.”



Pernambuco amplia dose de
reforço a partir dos 40 anos
Governo autoriza a imunização contra a Covid-19 paramais um grupo, comAstrazeneca, Janssen ou Pfizer

A vacinação contra Covid-19
na capital pernambucana ago-
ra será por demanda espontâ-
nea, ou seja, sem a necessidade
de agendamento, nas Unidades
de Saúde da Família (USF). Nas
Policlínicas e Unidades Básicas
Tradicionais, a vacinação segue
acontecendo por agendamento.
A medida da Prefeitura do Re-
cife é válida para as pessoas a
partir de 12 anos e tem o objeti-
vo de ampliar e facilitar o aces-
so da população aos imunizan-
tes. Além disso, a Secretaria de
Saúde municipal está amplian-
do, gradualmente, até o fim des-
te mês, os pontos de vacinação,
saltando de 27 para 172 locais –
um aumento de 537%. A partir
de hoje, a rede de saúde oferta-
rá 71 novos pontos de vacinação.
As salas de vacina das USFs fun-
cionam de segunda a sexta-fei-
ra, das 8h às 16h, e a Secretaria
de Saúde do Recife orienta que a
população procure aquela mais
próxima da sua residência. Con-
fira a lista aqui (https://bit.ly/Lo-
caisVacinacaoCovidRecife).

Por enquanto, devido à baixa
quantidade de Pfizer pediátrica
enviada pelo Ministério da Saú-
de, as crianças entre 5 e 11 anos
precisarão continuar agendando
a imunização em todos os locais.
O Recife já aplicou mais de 4 mi-
lhões de vacinas anticovid, entre
primeiras e segundasdoses, além
da primeira dose de reforço (ter-
ceira dose) e segunda dose adi-
cional (quarta dose). Atualmen-
te, a cidade tem 86,72% da sua
população a partir de 12 anos
com o esquema vacinal comple-
to e 61,75% com ao menos um re-
forço. Já entre as crianças de 5 a
11 anos, 66,81% receberam pelo
menos uma dose e 37,09% estão
com o esquema completo.

Desde agosto de 2021, a Se-
cretaria vem intensificando a
vacinação com ações itineran-
tes, sem agendamento, de bus-
ca ativa nas comunidades, em
creches e escolas.

A
Secretaria Estadual de
Saúde (SES-PE) autori-
zou, ontem, a aplica-

ção da quarta dose (ou segun-
da dose de reforço) da vacina
contra a Covid-19 nas pessoas
a partir dos 40 anos de idade.
A decisão foi pactuada com os
municípios pernambucanos
na Comissão Intergestores Bi-
partite (CIB) após aprovação do
Comitê Técnico Estadual para
Acompanhamento da Vacina-
ção. Agora, a população que
tem quatro meses de aplica-
ção da primeira dose de refor-
ço já pode procurar os pontos
de vacinação dos municípios
para tomar o segundo reforço.

“A segunda dose de reforço
pode ser administrada com os
imunizantes da Astrazeneca,
Janssen ou Pfizer. Já as gestan-
tes e puérperas devem ser va-
cinadas com Pfizer ou, em ca-
so de falta, com a Coronavac.
Como os estudos têm demons-
trado, há uma necessidade de
adequação do esquema vaci-
nal devido à redução da efeti-

vidade das vacinas com o tem-
po. Diante do cenário ainda in-
certo da pandemia da Covid-19
e do aumento no número de ca-
sos graves e óbitos em outros es-
tados brasileiros, é fundamen-
tal avançar no segundo refor-
ço da população, agora nas pes-
soas com 40 anos ou mais”, dis-
se a Superintendente de Imuni-
zações de Pernambuco, Ana Ca-
tarina de Melo.

A Secretaria reforça que tem
abastecido constantemente as
cidades com remessas das va-
cinas, de acordo com a neces-
sidade de cada município, para
que as gestões possam fortale-
cer suas estratégias. “O Estado
tem ampliado gradativamente
a aplicação das segundas doses
de reforço na população de acor-
do com a faixa etária. Os muni-
cípios precisam, então, rever os
locais de vacinação para garan-
tir que a população elegível te-
nha, de fato, acesso à vacina”,
afirmou Ana Catarina.

Seguindo recomendação do
Ministério da Saúde (MS), di-

vulgada também nesta segun-
da, a Secretaria Estadual de
Saúde pactuou com os municí-
pios em CIB ajustes vacinais em
pessoas que fizeram o esquema
primário da vacinação contra a
Covid-19 com o imunizante da
Janssen. Agora, a população de
18 a 39 anos que tomou a dose
única do fabricante e o reforço
com o mesmo imunizante pre-
cisará tomar mais uma dose de
reforço da vacina. Já as pessoas
com mais de 40 anos, precisam
tomar duas doses de reforço.

“Então, essas pessoas toma-
vam a dose única com uma do-
se de reforço. Agora, com os es-
tudos demonstrando a redução
da efetividade da vacina, será
necessário fazer mais um re-
forço”, explicou Ana Catarina.

A Secretaria reforça a impor-
tânciadoajustevacinalnessepú-
blico para garantir maior prote-
ção contra o novo coronavírus.
“Os municípios devem fazer a
busca ativa dos indivíduos que
fizeram a Janssen como esque-
ma primário e convocar esses

munícipes para adequar o es-
quema vacinal.”

INFLUENZA

O Estado prorrogou, até 3 de
julho, a Campanha Nacional
de Vacinação contra a Influen-
za e contra o Sarampo. O obje-
tivo é aumentar as coberturas
vacinais nos grupos prioritá-
rios, já que o Estado ainda não
alcançou a meta de 90% da po-
pulação-alvo.

“É preciso lembrar que esta-
mos no período de sazonalida-
de das doenças respiratórias.
Estamos com baixas cobertu-
ras vacinais para a doença, o
que acende o sinal de alerta”,
pontuou Ana Catarina de Melo.

Os grupos prioritários para
influenza são: idosos; trabalha-
dores de saúde; crianças de 6
meses a menores de 5 anos; ges-
tantes e puérperas; povos in-
dígenas; professores; pessoas
com comorbidades; funcioná-
rios do Sistema Privado de li-
berdade; e população privada
de liberdade.

DIVULGAÇÃO

Recife agora
vacina sem
necessidade
deagendar
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Defensor público-geral
do estado tomaposse
Henrique Seixas assumiu o cargo após votação realizada emmaio. Posse solene

aconteceu na noite de ontem, compresença do governador Paulo Câmara

O
governador Paulo Câma-
raparticipou,nanoitede
ontem, da posse solene

do novo defensor público-geral
de Pernambuco, Henrique Sei-
xas. A cerimônia foi realizada
no auditório do Centro Cultu-
ral Rossini Alves Couto, do Mi-
nistério Público de Pernambu-
co (MPPE), no Recife, e contou
com as presenças de várias au-
toridades do Estado.

Em seu discurso, Paulo Câ-
mara agradeceu o desempenho
da instituição em assegurar os
diretos da população. “Eu es-
tou muito confiante no futu-
ro do nosso Estado, porque te-
mos uma Defensoria Pública
com um olhar para aqueles
que mais precisam da cidada-
nia em sua atuação plena. Uma
defensoria que ajuda nas polí-

ticas públicas”, afirmou.
Henrique Seixas assumiu a

Defensoria Pública em maio,
e estará à frente da institui-
ção no biênio 2022-2024. “Nos-
sa gestão será democrática, de
olhar atento, com muito traba-
lho, eficiência operacional, ino-
vação tecnológica administra-
tiva e ampliação dos meios de
acesso aos nossos assistidos”, as-
segurou o novo defensor geral.

Mais cedo, o governador pres-
tigiou a posse solene de três
novos desembargadores do Tri-
bunal de Justiça de Pernambu-
co (TJPE). Os magistrados em-
possados são Isaías Andrade
Lins Neto, Paulo Romero de
Sá Araújo e Gabriel de Olivei-
ra Cavalcanti Filho. A cerimô-
nia também marcou a despe-
dida dos desembargadores Jo-

sé Carlos Patriota Malta e Al-
fredo Sérgio Magalhães Jam-
bo, em virtude das suas res-
pectivas aposentadorias.

Estiveram presentes à cerimô-
niaoantecessordeHenriqueSei-
xas, Fabrizio Lima; o procura-
dor-geral do Ministério Público
de Pernambuco, Paulo Augusto
de Freitas; o presidente da Or-
dem dos Advogados do Brasil -
Pernambuco (OAB-PE), Fernan-
do Ribeiro Lins; o corregedor-
-geral da Justiça, Ricardo Paes
Barreto; o presidente da Assem-
bleia Legislativa de Pernambu-
co, deputado Eriberto Medeiros;
o conselheiro Dirceu Rodolfo,
do Tribunal de Contas do Esta-
do; o procurador-geral do Mi-
nistério Público de Contas de
Pernambuco, Gustavo Massa,
entre outros.

O prefeito João Campos (PSB)
encaminhou, ontem, à Câmara
Municipal do Recife, o projeto
de lei para instituição do Parce-
lamento, Edificação ou Utiliza-
ção Compulsórios (PEUC), IPTU
Progressivo e Desapropriação-
-Sanção. O PEUC é um instituto
jurídico e urbanístico que obri-
ga proprietários de imóveis ur-
banos vazios, subutilizados ou
não utilizados a parcelar, edi-
ficar ou utilizar seu imóvel, fi-
xando um prazo para que isso
aconteça. Caso esse período es-
tipulado não seja observado, é
então iniciada a cobrança do IP-
TU Progressivo, podendo che-
gar à desapropriação do imóvel.

Segundo a gestão municipal,
o instrumento visa induzir o
uso socialmente adequado dos
bens imóveis não edificados ou
subutilizados em regiões dota-
das de infraestrutura e outros
casos previstos na legislação.
“Com esse novo instrumento,
a gente vai poder dar solução
a imóveis que estão abandona-
dos, que apresentam uma sé-
rie de risco às pessoas e à cida-

de. Daremos uma função a ele”,
disse Campos.

“Ele é utilizado em alguns paí-
ses da Europa, a exemplo de Es-
panha e Portugal, e cidades bra-
sileiras, como Belo Horizonte.”

Para fins de aplicação do PEUC,
é considerado imóvel não edifi-
cado o terreno com área supe-
rior a 500m sem área construí-
da existente, não consideradas
portarias e edificações transi-
tórias. Já imóvel subutilizado,
para os fins da aplicação do ins-
trumento, é aquele em terreno
com área superior a 500m , cuja
área construída existente cor-
responda a coeficiente de apro-
veitamento inferior ao mínimo
definido para a zona ou ainda
os que tenham a partir de 60%
(sessenta por cento) de sua área
construída desocupada por mais
de 2 (dois) anos ininterruptos.

ADesapropriação-Sançãopode-
rá ser aplicada caso, decorridos
cinco anos de cobrança do IPTU
Progressivo, o proprietário não
tenha cumprido a obrigação de
parcelar, edificar ou utilizar o
imóvel, conforme o caso.

A Compesa realizará servi-
ços de manutenção emergen-
cial hoje, por um período de 24
horas, na Estação de Tratamen-
to de Água Botafogo, respon-
sável pelo abastecimento dos
municípios de Olinda, Paulis-
ta, Igarassu e Abreu e Lima. A
paralisação da unidade opera-

cional, localizada em Igarassu,
provocará a suspensão da dis-
tribuição de água em localida-
des das quatro cidades, exceto
aquelas atendidas por poços.
A Interrupção do fornecimen-
to será a partir das 7h e vai até
o mesmo horário de amanhã.

O retorno do fornecimen-

to de água se dará, de forma
gradual, pelas áreas que fica-
rão sem água durante a execu-
ção dos serviços. Os moradores
podem acompanhar o abaste-
cimento pelo 0800-081-0195
ou pelo www.compesa.com.br.

A Companhia explica que a
manutenção será necessária

para a execução de uma série
de ajustes operacionais, alguns
deles decorrentes dos efeitos
das fortes chuvas registradas
no município de Igarassu. O
grande volume de chuva tam-
bém impactou na qualidade de
água bruta que alimenta o Siste-
ma Botafogo, que vem apresen-

tando o aumento da turbidez.
Além disso, a Companhia vai

aproveitar para avançar em eta-
pas da obra de modernização
da capacidade de tratamento
da unidade, em andamento. Es-
tão sendo investidos R$ 5,6 mi-
lhões na obra da ETA Botafogo.
As obras devem ir até agosto.

ARQUIVO DP

Prefeitura da capital fará um levantamento das edificações

Câmara ressaltou que a Defensoria Pública é fundamental para as políticas de estado

Projeto vai obrigar uso de

imóveis abandonados

Manutenção afetará abastecimento de água emquatro cidades

RECIFE

SISTEMA BOTAFOGO
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JULIANEMARINHO

local@diariodepernambuco.com.br

C
om dez anos de ativida-
de, a ONG Anjos Proteto-
res atua com a missão de

atender e cuidar de animais do-
mésticos e silvestres em situa-
ção de vulnerabilidade, na cida-
de de Pato Branco, no Paraná.

A entidade realiza ações que
vão de regaste a recuperação do
animal atendido. Muitos são co-
locados para adoção. “Nosso ob-
jetivo é ajudar os animais em
situação de risco e vítimas de
maus-tratos. Esses animais vão
desde cães
e gatos, co-
mo também
tartarugas,
jabutis e até
gambás, que
são apreen-
didos ilegal-
mente. Tentamos devolver um
pouco da dignidade que o ser
humano tirou deles”, disse Ana
Paula Slonski, uma das funda-
doras da ONG.

Outra iniciativa da Anjos Pro-
tetores são os eventos mensais
para adoção de cães e gatos. “Às
vezes, conseguimos que mais
de cem animais sejam adota-
dos. Também temos o projeto
de castração, sendo castrados

cerca de 12 animais por sema-
na, sempre de rua ou em situa-
ção de pobreza, de maus-tra-
tos”, afirmou.

De acordo a protetora, as ado-
ções tiveram um aumento no
início da crise sanitária da Co-
vid-19, pois as pessoas passa-
vam mais tempo em casa e co-
meçaram a procurar compa-
nhia, porém as devoluções pas-
saram acontecer a medida em
que a vida voltava ao normal.
“As pessoas estão abandando
aqueles animais que fizeram
companhia para elas. Então,

estamos vendo
agora muitos ca-
sos de abando-
no. Isso é tris-
te”, lamentou.

Ainda segun-
do Ana Paula,
as doações tan-

to de ração como financeira fo-
ram reduzidas na pandemia,
seguindo com ritmo fraco das
contribuições. “As doações de
ração e valores para a ONG não
vão tão bem, mas entendemos,
porque tem muita gente pedin-
do. Tem gente que se comove
mais com uma instituição de
atendimento a criança, a ido-
sos, e eu acho certo. Os animais
merecem a nossa atenção, mas
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Grupo atua hádez anos e conta com30voluntários, que cuidamdos animais emsuas casas

Ativistas também

realizam resgates de

animais selvagens,

apreendidos. Omaior

gasto é com veterinários

Anjos da guarda dos amigos pet
ONGAnjos protetores, do Paraná, devolve dignidade a animais em situação de risco. Entidade vê com tristeza aumento de abandonos
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temos que fazer bem essa dife-
renciação entre os animais e as
pessoas. O nosso principal pro-
blema é ração, porque nós es-
tamos com cerca de 20 cães de
porte grande, esses cachorros
comem muito. A ajuda finan-
ceira é principalmente para gas-
tos relacionados a cuidados ve-
terinários dos animais doentes
que pegamos”, explicou.

A organização Anjos Proteto-
res conta com cerca de30 volun-
tários e não tem uma sede fí-
sica, por acreditar que um lo-

cal físico de uma ONG sempre
acaba virando um depósito de
animais. A ideia do projeto é
que os animais domésticos se-
jam adotados. E com um núme-
ro de pets reduzidos seja possí-
vel tratamento com uma aten-
ção maior. Até a adoção, eles fi-
cam hospedados nas casas dos
próprios integrantes. “Eu acre-
dito que a responsabilidade pe-
los animais em vulnerabilida-
de é nossa como ser humano,
é uma herança deixada por
nossos antepassados, quando

domesticaram esses animais.
Se ajudarmos, com certeza,
nós fazemos um mundo mui-
to melhor”.

As doações de ração para os
animais domésticos são feitas
através do contato pelo perfil
da organização no Instagram,
@onganjosprotetores. Já o apoio
financeiro pode ser realiza-
do pela Caixa Econômica Fe-
deral, conta-corrente 6566-5,
agência 0602, operação 003,
ONG Anjos Protetores, CNPJ
26.639.645/0001-62.
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Neoenergia faz ação
commoradores no Ibura
Bairro recebe, até amanhã, atendimento especial da concessionáriade energia.

Entre os serviços, negociaçãodedébitos e inclusãonoprogramadeTarifa Social

A
té amanhã, a Neoener-
gia Pernambuco está
com uma ação especial

no bairro do Ibura de Baixo,
no Recife. Equipes da conces-
sionária estarão na Escola Flo-
restan Fernandes, na Rua Rio
Novo do Sul, sem número, pa-
ra oferecer todos os serviços de
uma loja tradicional. Os mora-
dores locais e de bairros vizi-
nhos devem se dirigir ao local
entre 9h e 16h. Não é necessá-
rio marcar de forma prévia. O
atendiment acontece por or-
dem de chegada.

Apesar de estar com todos os
serviços de uma loja tradicio-
nal à disposição, a Neoenergia
vai intensificar a negociação
dos débitos dos clientes locais,
que poderão dividir toda a dí-
vida em até 24 parcelas no car-
tão de crédito, ou mesmo pa-
gar à vista, no débito. O clien-
te que tiver com o fornecimen-
to de energia elétrica cortado
por falta de pagamento pode
celebrar o acordo e solicitar,
no mesmo momento, a religa-

ção da residência.
Outro serviço muito procu-

rado durante as ações de apro-
ximação com o cliente é o da
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Companhia vem visitando vários bairros para regularizar situação dos consumidores

Desde ontem, a Rua José
Braz Moscou, no Jaboatão dos
Guararapes, passou a ser ofi-
cialmente mão única, no sen-
tido Piedade/Candeias, entre
as ruas Maestro Nelson Fer-
reira e Aniceto Varejão. A me-
dida tem o objetivo de ofere-
cer mais uma opção aos mo-
toristas, principalmente nos
horários de pico, para desafo-
gar o fluxo da Avenida Ayr-
ton Senna. A Rua José Braz
Moscou era mão dupla, mas,
após o período de avaliação,
a Secretaria Executiva de Mo-
bilidade e Ordem Pública (Se-
mob) considerou que a mu-
dança surtiu efeito.

Com a alteração, fica proi-
bido estacionar no lado direi-
to. Também foi instalado um
semáforo no cruzamento das
ruas José Braz Moscou e São
Sebastião. A via recebeu sina-
lizações e agentes de trânsi-
to estão orientando os moto-
ristas. Durante os próximos
15 dias, haverá ações educa-
tivas e só depois disso serão
aplicadas multas a quem tra-
fegar na contramão.

Mudança
em rua de
Piedade

JABOATÃO

A Prefeitura do Paudalho ini-
ciou, na última semana, as au-
las do Pré-Jovem, visando a apro-
ximação do Exame Nacional do
Ensino Médio (Enem), marcado
para os dias 13 e 20 de novem-
bro. O preparatório totalmente
gratuito funciona de segunda
a sexta, das 19h às 22h30 e nos
sábados, das 14h às 17h30. To-
dos os alunos receberam farda
e material didático. “Nós que-
remos dar condições aos nos-
sos jovens, as mesmas oportu-
nidades que os alunos dos cen-
tros das capitais. Nós escolhe-
mos a dedo cada professor e
são os mais gabaritados de Per-
nambuco. Nós queremos opor-
tunizar nossa juventude e dar
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Alunos recebem fardamento ematerial da prefeitura

Pré-vestibular gratuito para o Enem

PAUDALHO

o direito aos jovens de ingressa-
rem em qualquer universidade
escolhida”, disse o prefeito Mar-
celo Gouveia.

As aulas serão ministradas por
11 professores com nomes conhe-

cidos no cenário de cursinhos
do estado como Ricardo Berar-
do (Matemática), Flávia Suassu-
na e Isaac Melo (Português), Ro-
mero Maciel (Física) e Fábio Cos-
ta (Química), entre outros.

inscrição na Tarifa Social. Pa-
ra conseguir o desconto de até
65% no valor da fatura de ener-
gia, a pessoa precisa se dirigir
ao local de atendimento mu-
nido de documento com foto,
Número de Identificação Social
(NIS) ou o número do Benefício
de Prestação Continuada (BPC)
e a última conta de energia em
seu nome.

Caso não possua o NIS, é pre-
ciso procurar o CRAs mais pró-
ximo da residência para obter o
documento e, em seguida, en-
trar em contato com a distri-
buidora. Para aqueles que pos-
suem um dos números e não
são titulares da fatura de ener-
gia, basta levar a comprovação
que é morador do local e as mes-
mas documentações acima pa-

ra a unidade consumidora ser
beneficiada.

Além do atendimento espe-
cial no Ibura de Baixo, a Neoe-
nergia Pernambuco ainda rea-
liza atendimento via Whatsapp
(81.3217.6069), site oficial (www.
neoenergiapernambuco.com.br),
teleatendimento (116) e aplica-
tivo disponível na Google Play
e na Apple Store.

A Tarifa Social oferece

descontos de até 65% no

valor da conta de luz,

através de Número de

Identificação Social (NIS)

LOTERIAS[

LOTOMANIA 2328

04 19 20 21 24 28 30 38 43 48

50 51 57 61 63 75 78 87 90 91

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

20 1 6.269.313,81

19 3 91.765,83

18 75 2.294,15

17 752 228,80

16 4.409 39,02

15 18.808 9,14

0 0 0,00

LOTOFÁCIL 2551

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 2 791.662,55

14 315 1.505,61

13 11.224 25,00

12 120.832 10,00

11 629.634 5,00

01 02 06 09 10 11 12 14

15 16 18 20 21 22 25


